

EL COSTARRICENSE

EPOCA II--TRIM. 2º

Periódico Semanal.

Nº 14.

Se admiten gratis los comunicados de concurrencia pública; se insertan arios por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, JUNIO 25 DE 1874.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale cinco centavos. La suscripción por semestre un peso.

EL COSTARRICENSE.

Revista local.

Damos hoy cabida, de preferencia en nuestras columnas editoriales, á la revista interior, por que queremos y debemos ocuparnos de un hecho que tiene distintas faces por donde deba ser examinado, y que, si bien es cierto que es del dominio de la crónica, su importancia política nos obliga á hacer acerca de él apreciaciones de un orden distinto enteramente del que concierne á una simple revista.

El acontecimiento de la semana que ha mantenido en expectativa la atención general, es el gran baile con que el Excelentísimo Señor General, Don Tomas Guardia, en su carácter de General en Jefe del Ejército, obsequió á los Señores Jefes y Oficiales de la Provincia de Alajuela, en la noche del 21 del corriente, como una caballerosa reciprocidad á una manifestación de aprecio recibida de ellos en días pasados, y á la cual quiso, y consiguió corresponder el Señor General Guardia con la exquisita delicadeza que compete al carácter del obsequiante y al de los obsequiados.

Muy cerca de seiscientas esquelas de convite se repartieron en esta Capital y en las Provincias inmediatas.—Desde la mañana del Sábado 20, los trenes del ferro-carril apenas eran suficientes para dar cabida á la multitud de pasajeros que se dirijian á Alajuela: el Domingo, los wagones iban tan atestado que se podía escasamente respirar.

Alajuela se convirtió aquí dia en el *rendez-vous* de la República.

La fiesta, por tanto, debía corresponder al objeto propuesto, y podemos asegurar que superó á todas las esperanzas.

La espaciosa casa Municipal convertida aquella noche en un verdadero kiosko oriental, presentaba el aspecto mas deslumbrador.—Patio, galerias y salones adornados con árboles y flores distribuidos con esquisito gusto; centenares de luces de colores ordenadas con maestría; la sencillez, la elegancia y el buen tono presidiendolo todo, nos hicieron olvidar de nosotros mismos para entregarnos con abandono á sueños deliciosos en las regiones de un mundo superior.—Tres bandas de músicos se encargaron de deleitar incesante-

mente nuestros oídos con las piezas mas selectas de su repertorio; sesenta parejas jóvenes, espirituales y graciosas, moviéndose con vertiginosa rapidez entre ese mar de luz y de armonía, y mas de cuatrocientas personas de todo sexo, edad y condicion que llenaban el edificio, hicieron de aquella fiesta, sinó la primera, una de las mejores que, en su clase, se han visto en este pais.

Las viandas, los helados y los licores servidos con una profusion discrecional, no alcanzaron á turbar en lo mas mínimo el orden, la decencia y la compostura que deben presidir á festividades de naturaleza semejante.

Esto, en cuanto á la parte visible.—Vamos á deducir consecuencias que por insignificantes que sean, son favorables al pais.

Quintientas personas pertenecientes á todos los círculos políticos y á todas las condiciones sociales, contribuyen á solemnizar la fiesta con que el Señor General Guardia obsequiaba á los militares de Alajuela; el mismo Señor General Guardia hace personalmente los honores de ella; el buen humor, la franqueza, la cordialidad y el buen tono la presiden; apesar de la profusion del licor, de lo numeroso y heterogéneo del concurso, no hay una sola palabra descompuesta, un solo grito, una manifestación indecorosa ó inurbana, en el espacio de tiempo corrido desde las ocho de la noche á las cuatro y media de la mañana; eso, todo eso habla muy alto en favor del sentimiento conciliador y pacífico que predomina, tanto en el espíritu del Jefe de la República, como en el de los verdaderos servidores á los intereses de la patria; es la prueba mas evidente de que Costa-Rica avanza por un sendero enteramente distinto del que han querido señalarle sus malquerientes; es la demostracion mas elocuente de que todavía no han desaparecido, ni hay peligro de que puedan desaparecer del pais, los hábitos de orden, moralidad y exquisita cultura que caracterizan á los hijos de esta Nacion.

A las cuatro y media de la mañana terminó el baile, cuyo recuerdo conservará siempre Alajuela con tanto orgullo como cariño, sin que tenga cosa alguna que reprocharse, sino, por el contrario, mucho que encomiar y bendecir.

El Gobernante ha probado su fé en el pueblo y la sinceridad y nobleza de sus intenciones en fa-

vor de la paz. El pueblo le ha demostrado su respeto, su adhesion, y su propósito de mantener el orden.

Ambos merecen nuestra alabanza, y el aplauso de los hombres de buena voluntad.

El luto que, á consecuencia de la peste que nos invadió desde la entrada del invierno, ha cubierto muchos hogares: la crudeza del tiempo, y los inconvenientes que un viaje presenta á muchas familias tanto de la capital como de las Provincias, contribuyeron á que no fuera mayor la concurrencia; pero estamos seguros de que hubiera sido imposible darle la comodidad apetecida, pues, como hemos dicho, el local estaba literalmente lleno, sin que pudiera esperarse menos ni exigirse más.

El Señor General Guardia debe sentirse satisfecho por el resultado de sus esfuerzos; como agradecido inmensamente deben estarlo los Señores Jefes y oficiales de la Provincia de Alajuela que motivaron el obsequio; tanto, como satisfecho y agradecido debe estar el pais por las muestras de cultura, moralidad y orden que en esta ocasion, han dado sus hijos.

Pasemos á otra cosa.

Al hablar del baile, hemos tocado con el ferro-carril, y nos parece muy justo hacer una observacion, que, esperamos, sea atendida por quien corresponda.

Suponiamos que el número de tickets que se venden en la oficina respectiva, debe estar en proporcion con el de los carros que en una y otra clase debe arrastrar el tren respectivo; pero el Sábado, Domingo y Lunes tuvimos ocasion de notar, aunque con pena, que, ó se vendieron mas tickets de los que correspondian á la capacidad de los carros, ó se pusieron menos carros de los que correspondian á los tickets vendidos, lo cual ocasionó que muchos que compraron pasaje de primera clase, vieran ó fueran en *duodécima*, sentados, por ejemplo, en la escalera del carro, ó parados en los balcones, y esto no deja de ser un inconveniente para los pasajeros y para los carros.

Que se nos dispense esta observacion hecha con la mejor buena fé, y en obsequio del ferro-carril, y de los pasajeros pasados, presentes y futuros.

BIENVENIDA.—Por el vapor pasado, procedente de los puertos

de Guatemala y el Salvador, han venido las estimables familias de nuestros amigos Don Rafael Machado, Don Julio Diaz Granados, Don Jaime Ross y el Señor Don Miguel Batres. Les presentamos nuestro respetuoso saludo, y les deseamos una agradable permanencia en el pais.

VELOCIPEDOS.—La invencion de este motor tan rápido como confortable para los que gustan de él, será muy fecunda en buenos resultados; pero por lo que hace aquí, no la creemos tanto, si la policia no impide el que esas máquinas traviesen ó infantiles, recorran las aceras, amenazando romperle la crisma á los transeuntes, y á los pequeños caballeros andantes sobre sus lomos.

Suplicamos al Señor Gobernador dicte alguna providencia en ese sentido, que creemos conveniente por mas de un motivo que dejamos en el tintero.

SECCION NOTICIOSA.

Nuestras fechas de Panamá alcanzan al 9 del corriente. De los periódicos de aquella ciudad, tomamos las siguientes noticias, que con gusto transmitimos á nuestros abonados.

La rotura de una presa en el río Mills, Massachusetts, ha causado la inundacion de tres aldeas, la muerte de 148 personas y la destruccion de propiedades por valor de millon y medio de pesos.

Algernon Charles Frederick Sartorius de la casa de War-Ash de Litchfield Harz en Inglaterra, se casó en la residencia oficial del presidente Grant con Nellie, hija única de este, el 21 de Mayo. Los recién casados salen hoy para Inglaterra. El presidente Grant y familia están hoy aquí.

Un incendio en Central City, Colorado, quemó 150 casas, causando una perdida de medio millon de pesos.

El Czar de Rusia, despues de su paseo por Inglaterra, marchó para su imperio el 21 del corriente.

No habiendo podido los politicos de Francia ponerse de acuerdo sobre la composicion del ministerio, el presidente Mac Mahon ha formado uno, en que el Jeneral de Cisseyes es ministro de guerra y el duque de Descazes de relaciones esterioreas.

Gran Bretaña.

El Czar de Rusia partió de Inglaterra el 21, de vuelta á Rusia. Durante su estadia en Inglaterra, pasó revista á 14,000 tropas en Aldershot, inspeccionó los talleres y muelles del gobierno en Woolwich, visitó á la reina en Windsor y en el palacio de Buckingham y á la ex-emperatriz Enjujia en Chiswick, la cámara de los comunes, el palacio de cristal y el malecon del Támesis. Por todas partes lo victorialisó

pueblo con entusiasmo.

Dícese que la reina Victoria proyecta un viaje á Rusia para el próximo otoño.

Dice el Times que el Czar, en una recepción dada al cuerpo diplomático, declaró que la política de Rusia es la conservación de la paz del continente, y que esperaba que los principales gobiernos de Europa cooperasen á este fin.

Francia.

Ha habido una crisis ministerial que aun no se ha disipado. Parece que el 16 la sala de la asamblea nacional estaba atestada de gente, pues se sabía que iba á votarse sobre la prioridad de la discusión entre la ley electoral, y el proyecto municipal, que se ha hecho creación de gabinete. Cuando llegó la hora en que debía remirse la asamblea, la cámara presentaba un aspecto muy animado. Los debates de tratar de los asuntos diarios, se levantó M. Darbie. Presentó una moción pidiendo que el debate sobre la ley electoral, de principio el miércoles próximo. La moción fué apoyada por el duque de Broglie; en un discurso muy detenido declaró, que el gobierno no quería recibir sus compromisos en cuanto al proyecto municipal, pero estaba que el país deseaba que la ley electoral se discutiera primero. Rehusó aceptar una proposición de M. Lucien Brun, de la extrema derecha, que prometió que el partido que representaba se opondría á la prioridad de la discusión sobre la ley electoral, sin implicar falta de confianza en el ministro. Continuó el debate hasta una hora avanzada y en varias ocasiones fué tan grande la excitación en la cámara que hubo de suspenderse la discusión. Al concluirse este se sometió el asunto al voto de la asamblea, y el presidente M. Buffet, anunció que el gobierno había sido derrotado, siéndolo por 181 votos contra 317, demostrando una mayoría de 64 votos contra la discusión de la ley electoral antes del proyecto municipal. Hubo mucho tumulto en la cámara antes de la declaración de los votos. Cuando el orden quedó de nuevo establecido, se levantó el duque Decezes y presentó una moción para que se aprobara el tratado propuesto entre Francia y los Estados Unidos, anunciando al propio tiempo, que este sería su último acto como ministro de Negocios Extranjeros. Llegó entonces la sesión y poco despues los ministros presentaron sus divisiones al presidente Mac Mahon.

La derrota del gobierno en la asamblea, en la tarde del 16, y la dimisión consiguiente de los ministros, causaron gran excitación en París. Los honderados estaban cuajados de jente. Hasta el último momento se creía que pudieran haber algún arreglo. Entre los que más se habla en la actualidad, han estado 20 bonapartistas y 30 legitimistas. El ex-presidente Thiers, que ocupaba su asiento en la asamblea durante el debate, votó con la oposición.

El 17 el presidente Mac Mahon aceptó la dimisión del gabinete de Broglie y confió á Mr. Gouillard la formación de un nuevo ministerio. Al aceptar Mr. Gouillard la presidencia del ministerio, declaró que su política sería llevar á efecto los proyectos constitucionales por medio de la asamblea y completar la organización de los poderes de Mac Mahon.

Se anunció el siguiente arreglo de carteras: Mr. Gouillard, ministro del interior; conde de Chandorin, ministro de negocios extranjeros; Mr. Magne, ministro de Hacienda; Mr. Mathieu Bulet, ministro de obras públicas; Mr. Desjardins, ministro de comercio; Mr. Desjardins, ministro de instrucción, Jeneral Bertand, ministro de la guerra.

El conde de Chambord ha jurado

que conviene derrotar cualquier medida que tienda á robustecer al Gobierno.

El corresponsal del Times de Londres en París dice que la derrota del ministerio quiere decir la pronta disolución de la asamblea, y el traslado del asiento del gobierno de Versalles á París.

El presidente Mac Mahon, al parecer cansado de la indecisión de los políticos se encargó de la tarea, y constituyó el gabinete como sigue:

General de Cissey, ministro de guerra y vice-presidente del Consejo.

Duque de Dessezes, relaciones exteriores.

M. de Fourton, Interior; M. Pierre Magne, Hacienda; M. Eugede Carliant, Obras Públicas; M. Louis Rivart, Comercio; vizconde de Chumont, Instrucción; M. Jiffhard, Justicia; marqués de Montaigne, nombrado para la Marina.

El príncipe Meternich y el conde de Montebello se batieron en duelo, á la espada, el jueves último. El príncipe fué herido.

Enrique Bochefort llegó de Australia á San Francisco el 21, en el vapor "Mikado".

España.

En una carta de París al Times se dice lo siguiente: "No hay duda que la mayoría de las clases acomodadas de los españoles consideran la futura subida al trono del príncipe de Asturias, como la única solución que presenta mayores probabilidades de que España prospere, á pesar de las grandes dudas que existen sobre si dicho príncipe posee las cualidades necesarias, para cumplir bien los deberes de soberano.

Un despacho de Madrid, del 15, dice: "La situación política en Madrid continúa siendo crítica. La prensa de la oposición ataca con violencia el nuevo ministerio. Las grandes poblaciones dan señales de descontento. El gobierno ha publicado un manifiesto, cuyo autor es el señor Ulloa, ministro de Estado, solicitando el apoyo de todas las secciones de partido liberal y declarando que solo usará de su poder para repeler aléunas injustificables agresiones. Se compromete, además, á emplear todos sus esfuerzos para concluir con el carlismo; ofrece dar á conocer el verdadero estado del tesoro, y asegura que exigirá la mas completa integridad y economía de las rentas. Se han nombrado nuevos embajadores para Viena, Lisboa y Berlin. El jeneral Elio se ha retirado del puesto que ocupaba como jefe de estado mayor de Don Carlos, reemplazándole el jeneral Dorregaray.

El jeneral Concha avanza con objeto de ocupar los pasos en Vizcaya y Guipúzcoa. Se cuentan muchos de los habitantes de Bilbao, Don Carlos está en Tolosa con el cuerpo principal de sus fuerzas."

Los carlistas, según telegrama de Bayona, hostigan á los republicanos en sus trincheras cerca de Bilbao.

Despachos especiales de Madrid dicen que el nuevo gobierno piensa restablecer los títulos de nobleza y pagar sus haberes al clero.

El jeneral Concha llegó el 18 á Miranda y estableció allí su cuartel jeneral.

El jeneral Pavía ha presentado su dimisión de capitán jeneral de Madrid y el jeneral Rey ha sido nombrado en su lugar.

El jeneral en jefe de los carlistas, jeneral Dorregaray, marcha sobre Estella con una crecida fuerza.

Los carlistas atacaron la semana pasada á los republicanos en sus trincheras cerca de Bilbao; pero fueron rechazados con una pérdida de treinta prisioneros. Los republicanos perdieron sesenta hombres entre muertos y heridos. Los carlistas están esperando la llegada de fusiles comprados en Inglaterra.

terra.

Ha habido una gran escaramuza entre los republicanos y carlistas en los alrededores de Bilbao. Los facciosos fueron rechazados con gran pérdida. Cien republicanos resultaron muertos y heridos y treinta carlistas cayeron prisioneros.

Los carlistas anuncian que los republicanos tuvieron quinientos heridos y muertos en el combate del 19, que fué un Canvaquia.

El 21 hubo un encuentro, en la provincia de Tarragona, entre una fuerza de republicanos y un cuerpo de carlistas, saliendo estos derrotados. Los facciosos tuvieron sesenta muertos y muchos heridos; las pérdidas de los republicanos fueron de cinco muertos y noventa heridos.

Un cuerpo de dos mil carlistas ha sido tambien derrotado en Cataluña, por las tropas nacionales, con una pérdida de veintinueve muertos y catorce prisioneros.

Se dice que los carlistas fusilaron á varias mujeres el domingo último.

El jeneral Concha ha vuelto á ocupar la ciudad de Orduña.

Un despacho de Bayona del 22 dice: Todos los días ocurren encuentros entre los carlistas y los republicanos para la posesion de las alturas que dominan á Bilbao. Se dice que los carlistas han tenido algunas ventajas.

Cuarenta batallones de las reservas del ejército español han recibido orden de entrar en campaña.

Luis, hijo del duque de Montpensier, murió en París el jueves.

Los carlistas han sorprendido y rodeado á un destacamento de voluntarios cerca de Victoria. Los republicanos se sostienen y se les habia enviado refuerzo.

COLABORADORES.

El lujo.

He aquí una cuestion, la cual merece ser tratada con la mayor filosofía, pues que tiene su pro y su contra, que bien á afectar inmediatamente á las naciones en particular, y al mundo entero en general.

Tomando pues, la palabra *lujo*, en su sentido primitivo y genuino, el cual lo hace consistir en las invenciones hechas por los hombres, á fin de proporcionarse su comodidad con deleite de los sentidos donde este punto, como acabó de decir dos fases; veamosla primero por aquella que puede ser provechosa á la sociedad.—Si el país que se tome por punto de partida, lo desarrolló y emplea de cierta manera, de acuerdo con el planteamiento de una moral practicada por sus Gobernantes y por la mayoría de sus habitantes, se hará del *lujo*, un elemento comovedor; mensajero y regulador de la riqueza en las clases sociales y benéfico agente para la difusión de las comodidades de la vida; no entendiéndose solamente al realce y ornato de la Nación, sino al de todas aquellas que estén relacionadas con esta. Y efectivamente quedando un salario á la parte obrera que se ocupa en las artes y en las fábricas en general, proporción á aquellas personas en gran número, una subsistencia cómoda y honrada.

Si el *lujo*, el progreso intelectual y material hubiera permanecido estacionario en el ocaso, programa de las inutilidades para la vida en que se halla, por ejemplo, la Grecia, cuando sus primeros moradores habitaban en las cuevas de la roca y en los huecos de los árboles, hasta que vinieron los Egipcios, les enseñaron á construir casas y otros edificios semejantes á los que existían en el Egipto, emporio de las ciencias, cuna de la civilización y hogar del pensamiento en los primeros

días de la humanidad. Hallá en donde los portentos de vapor de la electricidad, del magnetismo, del galvanismo y de otras muchas invenciones á cual más importantes, acaso traciada compilados en una magnificencia que se llama la Biblioteca de Alejandria, incendiada por el fanatismo de Timur, quien alejó para llevar á cabo su fatal proyecto, que, si los libros que la formaban no contenían los preceptos del Koran, devían quemarse; y si lo contrario, debería hacerse otro tanto, por carecer de objeto ya dicha Biblioteca, quedando así las ciencias y las artes en la oscuridad. ¡A qué incalculable altura se hallaran hoy los conocimientos humanos, sin la original ocurrencia del Babilonio que venimos ahora el punto exacto de que me ocupo, por su otra faz, es decir, por aquella que puede ser ruinosa y perjudicial al *lujo* para la sociedad; fíjense un poco en cada una de las principales Naciones que han sido abastecidas por un *lujo* extrajero con todos los inconvenientes de su vida muella: la Potencia Romana, que, despues de ser la Señora del mundo, en una extensión considerable de los países conocidos á la sazón por los antiguos, y despues de incurrir en los mayores desordenes morales, descendió del pináculo de la gloria á que la habían llevado las proezas de sus guerreros conquistadores, para ser la víctima de los Godos y Vici-godos; la arrogante Meus; Tebas, en el Alto Egipto, con sus cien puertas y en los tiempos modernos la Francia, cuya preponderancia tardará mucho en recuperarse, con motivo de la guerra con la Prusia, y despues por ese caudal inestinto llamado La Comuna, que ha desalado su principal entrada, París. No le fue muy difícil al pnsador alemán Enrique Heine, fundado en las observaciones que hizo de la prostitución de ese *lujo* de la capital de Francia, hacer cierta profecía que se han ido cumpliendo;—predijo que dichas potencias entrarían en una guerra, en la cual quedaría Francia completamente vencida; predijo que los comunistas serian un día dueños de la Ciudad; que se lanzarían con diabólica ira sobre las estatuas, los edificios y demas nuestras tangibles de la civilización, que ellas se empuñaban en destruir; que echarían abajo la columna de Vendome, por odio al hombre que había hecho á la Francia enemiga de los pueblos; y que llevarían la execración de su memoria, hasta extraer sus cenizas de los Inválidos para arrojárselas al Sena. Todas estas predicciones se han cumplido literalmente, menos la última, y atrevido sería el que asegure que esta tambien no se cumplirá algún día.

Visto, pues, el *lujo* por cada una de sus dos fases, fácil nos será determinar, cual de ellas sea el que mas nos convenga plantear.

No he pretendido hacer de este punto, una disertación filosófica tarasca que no corresponde á mí, por ser superior á mis fuerzas, sino á plumas experimentadas y hechas al severo juzgo de la lógica. Apenas he querido lanzar someramente una ojeada sobre dicho punto, por corresponder á la indicación de un amigo que me pide diga algo sobre esta materia.

Ajajuela, Junio 19 de 1874.

BERNARDO URIBE R.

CARTAS PARISIENSES.

PARA "EL COSNARIO N.º."

¡Que tiempos aquellos!

I.

Hace una porción de noches que no duermo tranquilo, que me acosan horribles pesadillas.

Apenas ciervo los ojos, se me aparece la imagen de Sodoína, destruida por

hastas no era menos ardiente, en ese luminoso período de la Edad Media, que el respeto al derecho, a la justicia, a la propiedad y a la familia.

Aquellos bienaventurados fieles tenían á cada paso edificantes ejemplos en qué robustecer su fe, caso que las hogueras de la santa Inquisición hubieran permitido su resfriamiento.

Con solo volver los ojos hacia Roma, podían admirar la mansedumbre evangélica y las armonías religiosas de los sucesores de San Pedro.

Desde San Dámaso hasta Enrique IV, es decir, desde el año 366 hasta 1418, las tiaras brillan á pares, y algunas veces á medias docenas, sobre la frente de las papas y de los antipapas.

Mientras que Benito IX, Ignacio II y Alejandro III dicen: —"Nosotros somos los vicarios de Cristo en la tierra!"

Silvestro, Juan XX, Anacleto, Victor, Pascual III, Victor IV, Calisto y otro Inocencio gritan:

—"Mentira, ustedes son unos impostores que se han hecho elegir por intrigas!" Los verdaderos vicarios somos nosotros.

Mientras que Bonifacio IX, Ignacio VII, Gregorio XII, Alejandro V, Juan XXIII y Martín V cñen en Roma, sucesivamente, la triple corona y atan y desatan, jurando que ellos solos tienen ese derecho, Benito XIII, firme como una pena en su silla de Avignon, revindica ese mismo derecho durante 28 años, y desata y ata á su vez como si tales pontífices no existieran.

Mientras que en las orillas del Tíber dice Eugenio IV:

—"Yo soy el sucesor del llavero del cielo!"

Félix V clama desde Basilea: —"Eas laves son laves falsas! Las lejitimas las tengo yo!... Aquí están!"

Y todos aquellos papas, los falsos y los verdaderos, se tiran á la cabeza, es decir, á la venerable tiara, cada insulto y cada excomunion que mete miedo.

Todos aquellos pastores del rebaño católico, todos aquellos representantes del Marir del Gólgota, edifican á sus pobres ovejas, profucando al pie de la letra las máximas del Divino Maestro: —"Bienaventurados los mansos..."

"Mi reino no es de este mundo,"

"Amos los unos á los otros!"

¡Qué tiempos aquellos!

XI.
 Ven ustedes ese fogoso guerrero que aplica los acicates á su caballo y entra esgrimiendo el mandoble, por la brecha de la muralla?

Acaba de atravesar una pila de cadáveres, y el caparazon de su corcel y su propia armadura y hasta su casco están llenos de salpicones de sangre.

En el ardor de la pelea, ese valeroso paladin jura como un condenado, y trinchá y raja enemigos como si fueran de mano.

Un concilio convocado en Pisa por el rey Luis XII de Francia, examina la sangrienta conducta del terrible matador y le depone de su elevado cargo.

Pero otro concilio, reunido en Roma, ea San Juan de Letran, por el matador terrible dice á correo vuelo:

—"Eas condigno es admirable y este fogoso guerrero digno, dignísimo de la silla que tan brillantemente ocupa!"

¡Cuáles de aquellos predados mentirosos de Pisa, ó los de Roma?

¡Cuáles vendían su conciencia y su voto?

¡Cuáles de aquellos concilios era una reunion de mitras sin cabeza?

Aquel esforzado paladin, aquel furibundo matador se llamaba Julian de la Rovere, ántes de ceñir la tiara; y despues de ceñirla, Su Santidad el papa Julio II.

"El quinto no matar!"

"Amamos los unos á los otros!"

"Mi reino no es de este mundo!"

Hermosos especúmenos avivadores de la fe, nuestra descreída leprosa civilizacion os flora á mozo tendido!

¡Qué tiempos aquellos!

(Continuará.)

FEDERICO DE LA VEGA.

París, Mayo de 1874.

REMITIDOS.

Con motivo de haber recibido dos notas del Ministerio de Hacienda en que febrero del año pasado, relativas á que dictaminara sobre del establecimiento de filastas de seda de Don Federico cual me creía, como en otras de igual naturaleza, emancipado de ellas para siempre, pero como toda verdad histórica puede servir de apoyo ó desaliato para determinar una ó mas puestas, que consoliden una asercion, no vacitaré en publicar mis cortas ideas experimentales en órden á las especulaciones de seda.

Al hacer una ligera narracion histórica de las fabricaciones de seda en Europa, y comparando estas con lo poco que aquí se conoce en este ramo, se declaró sin temor de equivocarse las ventajas que ofrece Costa-Rica sobre aquella.

Si las fabricaciones de seda en Europa llegaran á tener tantos progresos, no fêr debido á la facilidad con que se encontraron los entusiastas de este ramo. Los particulares que lo intentaron fracasaron en presencia de tantas dificultades: el entusiasmo pasó á los Reyes, y estos por adornar con esta industria sus reinos, la tomaron bajo su cuenta administración y cargo. Ellos tuvieron que estudiar experimentalmente la naturaleza de este gusano, la temperatura, y estas cosas á propósito para su educacion, los terrenos y las propiedades mas análogas á la naturaleza de la planta de Morera, único alimento de este.

Estos experimentos fueron repetidos en diferentes partes á la vez: casi insuperables parecieron ser las dificultades con que se encontraron, y por todo resultado sacaron que los climas en que se producía la planta, solo se podía aprovechar en dos estaciones distintas entre sí; pero productoras de la hoja que serviera de alimento natural á gusanos que por estas intertemporales estas estaciones, no se podía trabajar sino periódicamente; que ademas los gusanos padecían muchas enfermedades por lo variado de las estaciones, que el trueno los mataba, que todo género de biêho los perjudicaba; y esto sobre de no haber podido encontrar jamás un clima natural para ellos, el cual lo suplieron con estufas, para poderles procurar un temperamento apropiado y uniforme.

Al piê de tantas dificultades, y reclamando tantos gastos, las empresas habrían frusado por completo, si no fuera que no hubieran sido los Monarcas de aquellos países; pero á pesar de tantas dificultades que que lucharon, al fin vieron colmados sus deseos: las fêbricas se multiplicaron y no pocas veces han sido el apoyo con que contaron en sus crisis monetarias, como se ve de los informes de los Ministros españoles y romanos que corrieron en hoja suelta.

Á pesar de tantos inconvenientes estacionarios y topográficos, propios de aquellos países, la industria de la seda ha llegado á cubrir los presupuestos de gastos extraordinarios y necesarios, y quedar una utilidad correspondiente sobre los capitales empleados en obras muertas; no queda duda de que si se emprende en un país en que se puedan economizar las obras muertas en que no haya que destinar terrenos dedicados á otras plantaciones de agricultura, en que el gusano no esté espuesto á

tantos quebrantos, en que se pueda trabajar sin interrupcion por todo el año, y en que todos puedan emprender por sí mismos. Todas estas ventajas serian nuevos estímulos para que los extranjeros en union de los naturales impulsaran este nuevo artículo de exportacion universal.

Veamos ahora cómo en nuestro país encontramos estas economías y ventajas que necesitan la doble utilidad que reportarian tales especulaciones, en comparacion con las europeas. 1.º Aquí no se necesita de destinar terrenos á este objeto; basta colocar las plantas de morera en calidad de sombra en los cafetales, á distancia de seis á ocho varas cuadradas, así tén sembradas cuatro manzanas que en nada han perjudicado el café, y solamente viendo se puede tener una idea del desarrollo y fertilidad de esta planta, mas al Nor-estê de la Capital en que los vegetales permanecen en estado de primavera por todo el año, (como es sabido) esta sola ventaja si la tuvieran en otras partes la habrian logrado triplicando las empresas; los que conocen por haber visto este inconveniente en Europa, pueden mejor que nosotros valorar esta ventaja en Costa-Rica. 2.º En Europa necesitan de dos años contados de la plantacion de la morera para poder aprovechar sus productos, y aquí se tiene á los ocho meses la hoja que se necesita según la plantacion. 3.º Casas de campo abundan en nuestro país que están inhabitadas por todo el invierno. Ellas pueden llenarse de esterarias para depositar en ellas este insecto, y es otra de las ventajas que tenemos en orden á economía que bien contemplada no es poca. 4.º En órden al gusano nuestro clima le es tan natural como uniforme: se encuentran muy poco, y cuando sucede el restablecimiento es tan sencillo á las personas que están familiarizadas con él, que se pueden conocer y curar en un día; cosa no usada en Europa por la abundancia de estas enfermedades. 5.º Los truenos que en Europa le son una plaga terrible, por que en cualquier edad en que se hallen despues de nacidos los niños. No sucede lo mismo aquí: las cargas mas se retiraron.—Quedaron pues, solo tres parajas, de las cuales una bañó hasta las cinco horas y cuatro. Las dos restantes y últimas signieron hasta las cinco horas y treinta y cuatro minutos, cuando una de ellas cayó por no levantarse, por lo cual fué declarada vencedora la que formaban el joven Conrado Eiseufus y su prima Guillermina Lederbein.

Las piernas y pies de la señorita Lederbein estaban tan inflamadas que fué preciso cortarlas los botines y sangrarlos en el acto; en cuanto al joven Eiseufus ese riesgo no podía existir porque cinco horas despues de haber començado, ya no tenía botas.

En resumen: por lo espuesto se ve que las crias de seda aquí disfrutarían muy poco una vez establecidas de la de los países de su origen en China, y que si en Europa la trabajan con utilidad solo es debido á la esmerada industria con que manejan sus crias, y no á la propiedad del clima ni para la planta ni para el gusano.

Lo poco que llevo comparado en el tratado presente, es la obra de diez años consecutivos en constantes observaciones de mi padre comparadas con las instrucciones que á ese respecto nos vienen de Europa.

Si la publicacion de estas líneas al cundir por pasatiempo, estimula á practicar algunos ensayos, me será bastante recompensa, y si no nada extraño; por que conozco que los celos y recelos de

nuestros jefes coloniales no dejan á las mejores inteligencias campo libre para las artes industriales, salvo los extranjeros á quienes las leyes protegen; y esta es la primera causa de la prosperidad de estos en nuestras colonias, mientras que ellos reposan, duermen y luchan, los naturales viven inquietos y sin descanso, pagando así las primicias á la industria de aquellos.

Á las 2 de la mañana del 14 del presente, falleció en esta Ciudad el niño José Ventura Estrada y Umaña, á la edad de 2 años y medio.

Un nuevo ángel en el seno de Dios; pero una prenda menos de amor para sus virtuosos padres.

Nos congratulamos por el ángel; lloramos con sus padres.

San José, Junio 18 de 1874.

UNOS AMIGOS.

VARIEDADES.

Torneo coreográfico.

En una de las ciudades alemanas cercanas á las riberas del Rhin, ha tenido lugar últimamente una apuesta entre varios jóvenes de ambos sexos para valsar sin detenerse un momento hasta que una pareja sola quedase vencedora.

A los dulcissimos acordes del mas popular de todos los valsas *an der schönen blauen Donau* començaron seis parejas á bailar.

Tres horas pasaron sin que ninguna de ellas diesen la menor señal de abatimiento. A las cuatro horas y cuarto una pareja abandonó el campo; á las cinco las parejas mas se retiraron.—Quedaron pues, solo tres parajas, de las cuales una bañó hasta las cinco horas y cuatro. Las dos restantes y últimas signieron hasta las cinco horas y treinta y cuatro minutos, cuando una de ellas cayó por no levantarse, por lo cual fué declarada vencedora la que formaban el joven Conrado Eiseufus y su prima Guillermina Lederbein.

Las piernas y pies de la señorita Lederbein estaban tan inflamadas que fué preciso cortarlas los botines y sangrarlos en el acto; en cuanto al joven Eiseufus ese riesgo no podía existir porque cinco horas despues de haber començado, ya no tenía botas.

AGENTES.

INTERIOR.

- SAN JOSÉ.—En la Imprenta Nacional.
- CARTAGO.—D. Victoriano Rivera.
- ALAJUELA.—D. Joaquín Sibaja.
- HEREDIA.—D. Juan V. Gutiérrez.
- PINTARES.—D. Juan V. Marchena.
- PERITO DEL LIMON.—Dr. Eugenio Vaquez.
- LIBERIA.—D. Juan Rafael Muñoz.

EXTERIOR.

- GUATEMALA.—D. Joaquín Muñoz.
- SALVADOR.—D. Napoleón Quiroz.
- HONDURAS.—Servando Ulloa.
- NAGUANAGUAN.—D. José M. Ballesteros.
- PARAGUAY.—D. José E. Diaz.
- CATAGUANA.—D. Eusebio Hernández.
- BOGOTÁ.—D. José Joaquín Borda.
- MEDELLIN.—Gutiérrez Hernández.
- POPAYAN.—Dr. Carlos Alban.
- SOCORRO.—R. R. de "El Eco."
- BARANQUILLA.—R. R. de "El Promotor."
- GUAYAQUIL.—R. R. de "Los Andes."
- LIMA.—D. Vicente Holguín M.
- EL HAYRE (Francia).—D. Adriano Páez.
- LONDRES.—D. Luis de Loma y Corral.
- LONDRES.—D. Carlos Gutiérrez.
- BUCARÉS.—D. Antonio M. Pradilla.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced.